

une fermeture plus rapide et plus violente des valvules. Le bruit clangoreux — résultat d'un changement de timbre du deuxième bruit — est le signe certain de la dilatation de l'aorte chroniquement atteinte.

Quand vous entendez ce bruit clangoreux et qu'en même temps vous constatez le bruit de galop, même sans qu'il y ait élévation de la sous-clavière, et alors qu'il n'y a pas de trace d'albumine dans l'urine, vous pourrez affirmer, sans aucune crainte d'erreur, l'existence d'une lésion généralisée du système artériel qui évoluera d'une façon continue et progressive.

En présence d'une telle lésion, vous serez portés à prescrire l'iode de potassium ou de sodium. Sans doute, l'iode de potassium agit sur les parois artérielles et possède une grande puissance puisqu'il a procuré la guérison d'anévrismes; mais il ne faut pas le donner inconsidérément. Il existe une *contre-indication formelle à son emploi*

Les gens atteints de cardio-sclérose ou de néphro-sclérose sont sujets à l'œdème aigu du poumon. Et rien de terrible comme cet œdème qui peut apparaître brusquement sans que rien l'annonce, et tue quelquefois en moins d'un quart d'heure. Or, l'iode peut, par lui-même, déterminer de l'œdème pulmonaire et joindre son œdème à celui de la maladie. Il est donc telles circonstances où donner de l'iode, c'est se faire le complice du mal.

Aussi, dès que vous trouverez trace d'œdème du poumon chez vos malades, dès que vous entendrez des râles crépitants gros, qui peuvent en quelques heures monter comme un flot de la base au sommet — s'accompagnant d'ailleurs de sonorité à la percussion, — vous supprimerez l'iode et vous recommanderez le lait absolu. Et pour le cas d'œdème aigu, j'ajoute qu'une saignée de cinq cents grammes est un moyen héroïque pour sauver le malade.

En terminant cette courte instruction, j'insiste de nouveau sur l'importance de la dyspnée toxico-alimentaire. Elle est le signe de l'imperméabilité rénale au début; elle indique qu'une cardiopathie artérielle est à redouter dans l'avenir ou existe déjà.

Ne vous laissez pas induire en erreur, la cardiopathie pourra masquer l'insuffisance rénale: sachez la dépister. Vous auseulterez un cœur arythmique, présentant un scaffle à la pointe